

# Aus der Chronik der Stadt

VON HEINRICH BERL

- 1. Jh.* Gründung der Stadt AQUAE (Baden) als Mittelpunkt eines Decumatenn. Chr. landes durch die Römer. Von Traianus (98—117) bis Caracalla (211—217) residierten hier die Cäsaren, wenn sie von Argentoratum (Straßburg) kamen. Unter Caracalla erhielt die Stadt den Namen CIVITAS AURELIA AQUENSIS.
- 7. Jh.* Die Merowinger errichten eine Burg auf den Überresten eines römischen n. Chr. Tempels. In der (apokryphen?) Urkunde des Königs Dagobert I. vom 1. August 676 wird „Badin“ zum erstenmal erwähnt. In den Kämpfen zwischen den Alamannen und Franken unterliegen die heidnischen Alamannen. Die Oos wird zur Grenze zwischen den beiden Stämmen.
- 10. Jh.* Seit dem 10. Jahrhundert ist die Stadt Residenz der sächsischen und n. Chr. fränkisch salischen Kaiser. 994 wird ein Besuch Ottos III. erwähnt. Die salischen Kaiser (1024—1123) haben öfters hier gewohnt. Die Überreste der unteren Kaiserpfalz wurden zu Beginn des 19. Jahrhunderts abgetragen.
- 1112* Der Zähringer Markgraf Hermann II., der Erbauer des Schlosses Hohenbaden, bezeichnet sich zum erstenmal als marchio de Badin. Von nun an bestimmen durch rund achthundert Jahre die Zähringer das Schicksal der Stadt.
- 1245* Die Witwe des Markgrafen Hermann V. stiftet das Kloster Lichtental (Lucida vallis), ein Cisterzienserinnenkloster, in dem noch heute Nonnen ein gottergebenes Leben führen.
- 1306* Markgraf Rudolf verleiht Heinrich von Selbach „das Bad- und Badegeld zu Baden“. Ähnliche Verleihungen erfolgten in dieser Zeit noch öfters. Wir können also den Beginn des mittelalterlichen BADELEBENS in das Ende des 13. bzw. in den Anfang des 14. Jahrhunderts verlegen.
- 1423* Markgraf Bernhard I. holt beim Papst die Erlaubnis ein, die Pfarrkirche in ein Kollegiatstift umzuwandeln. Die Stiftskirche wird zur Begräbnisstätte der badischen Markgrafen. Das Alte Schloß wird beträchtlich erweitert (Bernhardusbau).
- 1437* Markgraf Jakob I. vollendet den Bau des Alten Schlosses (Jakobsbau) und verlegt später den Sitz in das Neue Schloß. Von nun ab residieren